
郭老曹

「負面Vs正面」的人生觀
負面的人和正面的

人其實有什麼分別
呢？很簡單來說，似

乎負面的人看事情很客觀，覺得自
己最終都是正確的，因為是在講現
實。樂觀的呢，很多時候僅僅是主
觀，覺得明天一定會更好，但是其
實未必有證據。
有趣的是，我兩者其實都不是。

一方面，我認為看事情負面的人通
常是被動那種人，無對事情參與
度，所以看事情負面很正常——你
不參與，事情又怎麼會變好呢？但
另一方面，我也確實認為正面並非
一個受教育得多的人容易接受
的——憑什麼？好不理性，可以說
很多人都是麻木的，甚至很多人是
無視眼前現實。
那麼我是什麼派別的呢？是中間

派？不，我是Power Thinking派，
也就是覺得事在人為派。我認為，
只要是有心、有力，你能夠改變現
狀。就是這麼簡單。
又覺得這是樂觀派嗎？也不是，

我認為最後結果可能也是一樣糟
糕。但是我認為盡力了、拚盡了，
結果是什麼，都可以安然接受。
這涉及到自由意志的問題。人其

實有自由意志嗎？我認為有，但有
限。
首先，我們始終受自己的基因、

成長經歷、父母影響價值觀、教育

影響世界觀等的影響。要完全做到
可以自己選擇一切，現實上來說，
不可能。
但並非完全沒有選擇的餘地。我

相信更類似的情況，是像一隻狗狗
在主人拴住繩子的情況下，可以在
一定的範圍內自由活動。這代表主
人放狗時，狗狗並非完全被勒住，
還是可以選擇這裏走走、那裏聞
聞，但是最多也只是狗繩子允許的
範圍。
好了，範圍就是如此的時候，你

如果是狗狗，會選擇放棄出外走
走，完全就坐下不動嗎？還是選擇
盡你的所能，扯着主人，盡量走遠
點，可能比起繩子原本允許的範圍
更遠點？
我永遠是選擇後者的。
而在這個選擇的前提下，我就顯

得特別的起勁——因為我相信盡我
所能的情況下，我總是能夠爭取到
在我能力內最大的成果。而很多時
候，這就夠了。
還記得一位香港電影大導演和我

吃過飯，席上問我：我看你整個人
都很悠哉悠哉，似乎沒有什麼壓
力。
我說對，因為我認為反正自己用

自己的力拚盡了，結果是什麼，安
然接受。
或許，這是普遍我活得自在但又

比起很多人更有成果的原因。

郭老曹，不是人
名，是郭沫若、老
舍、曹禺的統稱。
今年是北京人民

藝術劇院（人藝）建院70年，劇
院也像人一樣，每逢周年生日必
要慶祝，尤其整數之年，更要隆
重慶祝。院慶最重要的是要有一
台新戲，院裏的、院外的、人藝
演職員、忠實擁戴，都望眼欲穿
等着這一台新戲。60 周年院慶
時，劇院有十件大事，上演一台
新戲是重中之重，我臨危受命，
寫了《甲子園》，這台戲集中了
人藝第一代到第五代演員，同台
演出，轟動一時。
不知為什麼，今年大慶沒有新

戲，好在人藝有長演不衰的經
典，拿出幾部一樣賣座叫好。
剛剛上演曹禺《雷雨》，緊接

着是郭沫若《蔡文姬》，《蔡文
姬》是北京人藝僅存的一台郭老
的劇作。講述東漢末期，連年戰
亂，名儒蔡邕的女兒文姬，流離
在亂軍之中，被匈奴左賢王搭
救，結為夫妻。12年後，漢丞相
曹操平定中原，文治武守，想修
漢書，但蔡邕已去世，他想起了
蔡文姬，要接她回漢，繼承父志
修撰漢書。
此時，文姬已定居胡地，生有

一兒一女，歸漢就要與年幼的子
女分離，再不能相見，這讓文姬
遲疑不定，下不了是去是留的決
心。戲就從這裏開始。大幕拉

開，蔡文姬一身胡裝，面對蒼天，
眼望南方，心緒猶豫，第一句台
詞：「回去，還是不回去？」
郭沫若曾經留學日本，那時正

是中國受日本和列強欺辱的日
子，中國青年的「五四運動」震
驚世界。郭沫若在日本如坐針氈，
他說：「讀的是西洋書，受的是東
洋氣。癡心念家國，忍復就人
寰。」身為中國人，他不想再在日
本住下去，日日想回祖國，但是年
輕的日本妻子和幾個年幼的孩子怎
麼辦？「回去，還是不回去」，是
出自郭沫若的心聲。
郭沫若說，我寫《蔡文姬》的動

機，是要為曹操翻案。但這只是
劇本的主題，還應當有個故事。
我選了文姬歸漢這個故事。這個
故事選得好，劇本從頭至尾，貫
穿文姬豐沛的情感。回漢途中，
蔡文姬以積鬱的情感，寫出名篇
《胡笳十八拍》。8年後，漢書修
成，兒女也因兩國交好回到漢
朝，文姬寫出了歡樂的新篇《重
睹芳華》。創作與蔡文姬歸漢自
然、巧妙地結合，又何嘗不是詩
人作家郭沫若的心聲。
人藝院慶期間，會有12台劇目

公演，現在除了主劇場首都劇
場，還有實驗劇場、人藝小劇
場、菊隱劇場，好戲連台。我接
到了院慶的邀請，但面對疫情、
隔離、不能通關，「回去，還是
不回去？」也成了我兩難的心
聲。

昨天因為要到沙田看醫生，而這醫生是在
某個商場的大樓上面，所以我要先經過商場
才可乘搭電梯到樓上的醫務所看醫生。當我
泊下車子經過商場時，眼前充滿着人群，這

種畫面好像很久已沒看過。雖然覺得這個場面很多香港人
也希望可以再次出現，另一方面便擔心起來，因為始終現
在的社交距離下，疫情總算有點減退跡象，但實際上如果
人群又再次聚集起來，相信確診數字可能又會飆升起來。
近期經常聽到身邊的朋友或網上一些人士談論有關如果

患上了變種病毒Omicron也沒所謂的言論。雖然很多醫學
專家也說這個病毒的殺傷力比較低，但仍然不容忽視，這
句「不容忽視」的說話我非常認同。自從Omicron肆虐全
球，令感染病毒的人數幾何級上升，很多人都覺得確診了
好像感冒一般的情況處理。其實不是的，大家千祈不要看
輕這個病毒，因為我經常都會留意到一些醫學界的有關新
冠病毒的資訊，亦因為太多人已經不當什麼一回事，更加
說：「中了這個病毒也沒所謂」。但有醫學研究提醒大
家，其實「中招」後會帶來後遺症，雖然不是十分確定對
身體造成有幾大的影響，但有不少確診者康復後會產生
「腦霧」（Brain Fog）的現象，這個情況就是令到人的記
憶力下降、注意力不足、精神疲倦、健忘，就好像老人家
般經常容易忘記事情，而且全部都是關於腦的運作功能。
我可以跟大家說一個我身邊的確實例子，因為有兩個男

同事最近也「中招」，而他們也異口同聲地說：「最近發
現自己駕車的時候反應比以前遲緩了一些，而且覺得自己
的心情不太好，總有點失落的感覺。」就算我們不去理會
那些醫學家的說法，但我這兩個同事的親身經歷及反應，
正正告訴大家知道，患上Omicron也不要當作普通感冒來
看待，現在我們了解到的後遺症相信不只「腦霧」那麼簡
單，遲一些可能會有更詳細的醫學報告推出給大家多些去
了解這症狀。
其實我相信，沒有人希望自己會患病，所以，每天應該

仍然努力去保持社交距離及盡量少外出，避免接觸人群最
為上策。而且我如果不是要去看醫生覆診的話，我也半步
不出家門，當然除了晚上要出外工作另作別論，希望你跟
我一樣繼續好好保護自己。

「中招」後遺症

有一位四十出頭的
女士，最近發現乳房
有一小腫塊，她本來

是非常小心的人，如果平日一定
會看醫生，但因為疫情的關係，
去醫院或者診所怕染到新冠疫
症，於是用了她自創的十八般武
藝，按摩、熱敷、吃一些健康產
品等搞了幾個月一直沒有好轉，
同她的閨蜜提起於是被閨蜜挾持
來檢查，原來是乳癌，而且擴散
到淋巴了，除了需要做手術還需
要化療。因為新冠疫情無端端拖
了幾個月，幸好她聽朋友話沒有
再拖下去。
另一位五十出頭的女士收經兩

年後有輕微出血，臨床和超聲波
檢查高度懷疑是子宮內膜癌，提
議她抽取子宮內膜化驗，和丈夫
商量後她決定回內地醫治，原因
是她買了內地的保險，而且孩子
在內地可以照顧她，於是我千叮
萬囑一定要看醫生，他們滿口應
承，結果幾個月後兩夫婦再來找
我，他們根本就沒有回內地，而
是在香港找些藥材吃，結果當然
是無濟於事，經抽取子宮內膜化
驗證實是子宮內膜癌症。
他們告訴我沒有回內地是怕兩

邊要隔離，結果在上個月又不幸
感染了新冠疫症，居家隔離，所

以到現在才來看醫生。他們很後
悔沒有聽我當時的安排。我同他
們講過去的不要再去後悔了，幸
運的是幫她做了進一步的檢查暫
時未發現有擴散跡象，唯有做好
現在和盡快安排手術，希望盡快
醫治好。
新冠疫情來勢洶洶，傳染性

強，人人自危怕被感染，有防疫
意識是好的，但不要忽視其他的
疾病，如果懷疑自己是癌症或者
其他嚴重的疾病，應該同醫生商
量是可以避免不必要的延誤。例
如去看醫生的時候做好防禦措
施，戴好口罩、勤洗手，只是看
胸部和婦科並不需要除口罩，疫情
期間同一時間、同一區域等候的人
保持安全距離，只要你做足防疫
功夫，感染的機會是很低的。我
們每天都在前線工作，無論「沙
士」還是「新冠」，做好最基本
的防疫最重要。托賴我們自己都
算安全。
希望市民對疾病要有輕重之

分，沒有性命危險的可以遲一些
去看醫生，例如血壓高糖尿病控
制得好，手上還有藥物可以改期
遲些覆診，避免高峰期在醫院出
沒，但如果是嚴重的疾病甚至是
懷疑癌症，千萬不要為了防備疫
症耽誤了最佳醫療時機。

疫症和癌症

上星期談過《夢斷城西》
（West Side Story）電影版本，今
次談談它的首個香港舞台版本。

專業劇團在香港起步很遲，即使上世紀五六
十年代已有業餘劇團和大專戲劇作先鋒，但首
個專業劇團香港話劇團在1977年才創立。至於
音樂劇則更遲出現，要到1980年才首次有粵語
演出的百老匯音樂劇登上香港舞台。
全港首個粵語版百老匯音樂劇正是《夢斷

城西》。
百老匯音樂劇在美國盛行多年，可是，對當

時連什麼是舞台劇也不清楚的香港人來說，它
是一種非常特別、新穎和有趣的表演藝術。一
位在香港演藝學院畢業的資深藝人告訴我當年
他仍未入讀「演藝」，在台下觀看《夢斷城
西》時，覺得出奇極了，怎麼演員們會在台上
又唱又跳，而不是單純演戲？
在美國念戲劇的鍾景輝博士（King Sir）在香

港話劇團成立後，曾有6年擔任該劇團的藝術總
顧問，每年亦為話劇團導演一個演出。他在
1980年為話劇團安排了全港首個粵語版音樂劇
《夢斷城西》，同時亦擔起導演一職。
我曾經與King Sir談過他導演《夢斷城西》的

來龍去脈。

他說當時香港從沒有以粵語演出的音樂劇
出現。因此，當他提出上演本土製作的粵語
版百老匯音樂劇時，很多人都表示存疑，最
大原因是音樂劇本來以英語寫成，一旦將英
語歌詞翻譯為粵語，歌詞便不能再如英文原作
般那樣優美。
King Sir卻深信西詞中譯一定成功。他說︰

「如果翻譯為粵語歌詞後效果不理想，只是填
詞人的語文功力欠佳，並不代表中文這個語言
不夠優美。」
因此，只要找到一位中文造詣優秀的填詞人

便能令眾人安心。不過，這位填詞人的歌詞必
須既能唱出街頭「社團」年輕人的心聲，亦可
以駕馭男女主角談情說愛的浪漫情調。換句話
說，他心目中理想的填詞人的文字功力是既能
上天，亦能下地。
不消說，作品向來雅俗共賞的黃霑遂成為最

佳填詞人人選。黃霑亦不負King Sir之望，將一
齣粵語版的《夢斷城西》的歌詞亦莊亦諧地呈
現香港舞台之上。
在《夢斷城西》上演前，King Sir坦言不知道

香港觀眾會否接受這個粵語版的百老匯音樂
劇，所以他在心中作了一個決定︰「我一方面
希望和相信觀眾喜歡它；另一方面，如果他們

不喜歡，我便再做。倘若第二次演出仍不成
功，我會再次重演，直至他們喜歡。」
票房結果告訴King Sir他過慮了。《夢斷城

西》首演時已經廣受歡迎，3個月內上演3次，
共19場。
演員陣容相信是令《夢斷城西》吸引觀眾購

票的原因之一，因為男主角Tony的A、B組分
別由電視演員伍衛國和萬梓良飾演，女主角Ma-
ria則由張寶之飾演。兩位男演員都是當時的紅
小生，自然很有號召力。
除了歌詞改為粵語外，King Sir把音樂劇中

的兩個紐約「社團」改為香港與澳門兩個幫
派。
《夢斷城西》是音樂劇，音樂自然非常重

要，所以King Sir邀請黎小田擔任音樂總監。由
於此劇的歌曲難度甚高，而且又是話劇團首次
演出音樂劇，為了避免出錯，全劇的歌曲都是
預先錄音，即是演員全都「咪嘴」唱歌。
至於舞蹈場面，則由劉兆銘和黎海寧編排。

劉兆銘在電視演戲多年，大家可能以為他是一
名演員，其實他是一位舞蹈家。服裝設計則由
影視導演區丁平擔任。
在眾多藝術家一起努力下，香港首個粵語版

百老匯音樂劇在香港大會堂誕生了。

粵語版《夢斷城西》的誕生

清明節剛過，疫情影響政
府呼籲市民減少聚眾拜山。
已過千年，超過三十代

原居民若嚴謹處理，深圳
河兩岸須敬祭的墓穴不下三四十個，猶記
童年拜山盛況滿山都是人，事後分豬肉的
墟冚，今天不可同日而語。
偌大族人春分秋分宗祠祭祀、繁複且

牽涉數眾的太祖墓穴、同祖堂叔伯弟兄子
侄齊拜的祖墳、在港不及半數男丁的曾祖
父母祖父母及父母的陵墓，今年全部從
簡，家中奉香。
聽政府勸喻，今年清明不上山？
心下不安樂，各人自由選擇，無須問

准家親，帶備簡約清香及清潔工具，跟家
務姐姐上山清理落葉雜草聊表寸心；姐姐
雖然是回教印尼人，首次上山得見跟她感
情親厚、我們母親的墳頭，誠心上香默哀
禱告。晚上家中姐妹來舍下品茶聊天，說
起拜祭，她們都認同每年春秋二祭，除非
身處海外，必回來拜祭祖父母及爸媽。而
多年已沒去的元朗大樹下的天后廟背後，
瓦窯頭村緊貼後山山腰上，可鳥瞰整個元
朗大平原及遠至屯門、大嶼山、后海灣對
岸深圳、寶安、前海、后海；曾祖父儀卿
公及曾祖母合葬的墓穴，風水絕佳。
始自家人手抱，及後曉得自理行走，

至少年出國上學，每年春
秋二祭從不缺席。國外回
來重新歸隊，除非公幹出
門，定必上山祭祖之餘，
自高處望元朗屯門巨變，
觀后海灣彼岸來不及細數
的神速發展……為何跟我
家姐妹們聊起這個話題？
不是原居民食古不化，

歧視女性，拜山跟她們何干？
別家別族如何不知，我們家倒很開

明，拜祭曾祖父母祖父母從來男女同拜，
燒豬肉同分共享；與後人求學機會相同，
不分性別公平待遇。那些不出席拜祭祖先
被視為大逆不道的年月，私家車仍未普
遍，連公路都未建只得稻田間田埂可走的
歲月，大多坐上祖父或父親的車子又或巴
士，去到今天元朗YOHO前、過去雞地
旁，攸田村下車，沿田埂浩浩蕩蕩向山頭
進發，感受過今天已不太存在，同堂叔伯
姑嫂弟兄姐妹的親厚。
溝通下來，姐妹們跟我多年保持沉

默，原以為只有已離世的二姐、三姐明白
及分享的小小記仇事件，竟然一致；她們
也曾遇過相同待遇。
曾祖父母一生保持一夫一妻的婚姻關

係，跟清末民初至太平洋戰爭時期，總算
家有恒產餘糧者三妻四妾情況大不同，產
下六子一女在當時衞生條件來說，亦屬多
產。曾祖母先離世，經說媒三姑六婆勸
惑，討了一名因戰亂流落異鄉，來自南番
順的年輕寡婦，實職等同近身保姆；按家
規，雖然跟我們所有後代沒半分血緣關
係，卻身份其高，眾後代必須頂禮尊敬。
家族注重教育，成員被尊重程度，往往

視乎學業、文化及專業水平而定，當然也
及家財收入。
父親另類，某程度上被

視作與傳統乖巧背道而
馳，然而經濟獨立別人又
難奈何，餘下妻兒背負明
裏暗裏的白眼；尤其跟你
本來不沾血緣，關係建立
於經濟利益的「家族新成
員」。 （未完，待續）

清明祭祖回憶

烏克蘭局勢令電池金屬原料鎳價格急升
美國挑動烏克蘭引發俄烏衝突，

本來以為一石三鳥，第一全面打殘
俄羅斯，第二控制歐洲，第三滅了
俄羅斯之元氣騰出手來全面打擊中
國。美國制裁俄羅斯是全面性的，
以為俄羅斯將無法生存。豈料，普

京立即反過來制裁美國及其盟國，停止
鎳、鋁、鈀、銅、鋼鐵產品特別是不銹鋼
的出口到歐洲。
這一招數，殺到拜登人仰馬翻，美國立即

面對全球的重要原材料價格大幅上升、內部
通脹壓力爆棚的危機，其支持率跌到了百分
之四十，岌岌可危。拜登在小圈子裏面選擇
決策層，現在證明這班人沒有見識、沒有策
略頭腦、鼠目寸光，美國連人才也沒有 ，
國運中落，一葉知秋。
俄烏衝突擾動商品價格，鎳價一度衝高一

倍至每噸10萬美元關口。鎳的經濟價值在於
其氧化物可用作鋰離子電池的陰極，而全球
對鎳最大的需求增量亦是來自新能源車。每
部新能源車需要含鎳量平均60公斤的硫酸
鎳，即每1,000萬輛電動車就約需60萬噸
鎳。鎳價爆升自然令市場擔心會加劇新能源
車生產商成本壓力。新能源車股與相關股份
最近已因此急挫一成。
俄羅斯是世界第三大石油生產國，僅次於

美國和沙特阿拉伯，俄羅斯也是世界第二大
天然氣生產國，僅次於美國；同時也是全球
最大的小麥生產國，烏克蘭則是玉米、小
麥、油菜籽等商品的重要出口國。兩國減
少了全球的糧食和能源供應，價格大升，
帶動了全球的通貨膨脹。俄羅斯是全球第
二大原鋁生產國，50%銷售至歐美市場。歐
洲和美國制裁俄羅斯，結果是搬起了石頭

砸自己的腳。
最受衝擊的還有電信業和手機業，鎳是鋰

離子電池陰極的重要原料，導致了這個行業
原材料不足和成本漲價。另外，鋰三元電池
主要應用在電動乘用車領域，以中國市場為
主，目前鋰三元電池佔全球電動車動力電池
比重約七成，鋰三元電池成本較高、且鈷資
源相對缺乏、鎳礦成本較高，鈷和鎳是鋰三
元電池原材料供應的關鍵。動力電池佔電動
車成本比重約30%至40%，所以將來電動汽
車的價格，會上升兩成左右。原材料成本佔
電池成本比重達80%，俄烏戰爭影響全球
鋰、鎳原材料價格上揚，加深鋰三元電池成
本壓力。
由於俄烏衝突，烏克蘭尼古拉耶夫

（Nikolaev）地區的Nikolaev氧化鋁精煉廠
生產暫停，這將使全球電解鋁材料供應更加
吃緊，加上俄羅斯反制裁以及去年第4季開
始、歐洲多家鋁冶煉廠因天然氣價格上漲導
致電力成本過高而出現減產，歐洲電解鋁減
產規模佔產能比重已達到17.5%，加深全球
電解鋁供應緊缺，加速國際鋁價持續創歷史
新高。鋁合金是電動車車身輕量化和電池殼
體的關鍵材料，是電動車身精密機械壓鑄成
形的材料之一，鋁材料供應吃緊，可能牽動
電動車輕量化關鍵材料成本上升。
俄羅斯在全球鋼鐵供給佔比7%，停止出

口使得歐洲和美國缺料的危機在延燒。2021
年全球智慧型手機出貨量預測13.69億台，
其中四成為5G手機（約5.48億台）；預估
2022年全球出貨量為14.20億台，5G手機將
首度超越4G手機，達到7.63億台。但缺料
效應恐將延續至2022年，所有企業正留意上
游漲價帶動終端價格，衝擊消費需求的影響

有多大。
因應全球淨零碳排趨勢，鈷是製造綠色新

型電池的最終主要材料。國際手機品牌大廠
啟動供應鏈減碳計劃，帶動砷化鎵
（GaAs）、氮化鎵（GaN）於手機快充、
充電器的商機，GaN具高效率特性，GaN充
電器可能漸取代傳統充電器，快充縮短充電
時間，快充滲透率可望提高。未來製造端將
面臨綠色生產議題，昂貴成本與企業永續轉
型成為最大挑戰。
不過王牌在中國的手上，鋰和鈷的供應早

已經被中國控制。非洲剛果蘊藏全球約六成
鈷量，曾屬中國國企的洛陽欒川鉬業近年先
後收購當地的大型鈷礦，包括2016年毫無阻
撓地買入美國礦業巨擘Freeport-McMoRan
持有的鈷礦開採權。
美中稀土大戰與「電池中國化」的衝突倒

數時代已經出現。拜登在2021年2月底簽署
了一項行政命令，指示工業回歸美國。形勢
發展走向反面，新冠肺炎大流行以來，由於
疫情蔓延迅速，美國需要進口中國的醫療物
資、工業原材料和稀土電子產品。又如最近
全球半導體產能緊繃，迫使汽車廠商放緩製
造速度，甚至有工廠停產。在拜登要自給自
足的四樣關鍵產品：半導體晶片、高容量電
池、藥品與活性藥物成分、稀土等關鍵礦物
和戰略材料項目裏，「稀土」是重中之重，
因為製造半導體和電動車電池，都必須用到
稀土。拜登競選時曾向美國礦業公司表示，
當選後將支持勘探稀土及其他關鍵礦物，如
銅、鋰、鎳等，以確保未來能在國內採購，
並重建供應鏈。不過就現實而言，相較於中
國，美國無論是在資源擷取或市場份額上，
均處於相對非常劣勢的地位。
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